

質問第七七号

土地利用状況に関する報告を踏まえた安全保障と外国人土地取得規制に関する

再質問主意書

右の質問主意書を国会法第七十四条によつて提出する。

令和七年四月一日

神谷宗幣

参議院議長 関口昌一 殿

土地利用状況に関する報告を踏まえた安全保障と外国人土地取得規制に関する再質問主意書

私が第二百十七回国会に提出した「土地利用状況に関する報告を踏まえた安全保障と外国人土地取得規制に関する質問主意書」（第二百十七回国会質問第一号。以下「本件質問主意書」という。）に対する答弁（内閣参質二一七第一号。以下「本件答弁書」という。）では、「重要施設の施設機能及び国境離島等の離島機能を阻害する土地等の利用の防止に関する基本方針」（令和四年九月十六日閣議決定。以下「基本方針」という。）において、「「どのような行為が機能阻害行為となるのか」という点について、一定の予見可能性を確保しておくことも重要」であることから、「機能阻害行為を例示したもの」にすぎず、「機能阻害行為に該当するか否かについて、「個別具体的な事情に応じ、適切に判断する」としている。この点について、政府が実際に厳格な判断を行うことが期待される。

一方、「重要施設周辺及び国境離島等における土地等の利用状況の調査及び利用の規制等に関する法律」（以下「同法」という。）において注視区域を重要施設の周囲おおむね千メートルの区域内と定めている根拠については「予見可能性の確保や過度な負担防止の観点から、施設からの一定の距離で範囲を設定していくことが適當である」としている。しかし、科学技術の進展を受け、高台からの観測やドローン、高的能力

メラの利用、レーザー照射、電波妨害等の多様な手法により、千メートルを超える距離からであつても機能阻害行為は実施可能であると考えられることから、千メートルとする合理的な根拠が示されるべきである。

また、同法附則第二条において「政府は、この法律の施行後五年を経過した場合において、この法律の施行の状況について検討を加え、必要があると認めるときは、その結果に基づいて必要な措置を講ずるものとする」と定められているが、外国人・外国系法人による土地取得が増加しているという緊急の課題を考慮する、五年を待たずに早期に検討を開始し、法改正や新たな対策を講ずるべきである。さらに、「「外国資本による土地取得」の規制」に関して、本件答弁書は、令和二年十一月九日の第一回国土利用の実態把握等に関する有識者会議での議論を引用し、「外国資本等の定義は難しく、仮に、外国資本等だけを対象にする」と、いわゆるダミー会社等を捕捉できないおそれもある」としている一方で、令和六年十二月に公表された「重要施設周辺等における土地等の取得の状況（令和五年度）について」では、外国系法人（外国法人、及び内国法人であつて外国籍を有する者又は国外に居住する外国人と思われる者が代表者となつているもの）による土地取得が具体的に調査され、公表されている。

」のように、重要施設周辺等における土地の取得主体に関する調査機能を強化することにより、ダミー会

社を含む不透明な土地の取得を明らかにすることが可能となり、調査機能の更なる強化が期待される。また、土地等の取得後における機能阻害行為に対しても、外国人・外国系法人だけでなく、日本人・日本法人も対象に内外無差別で調査及び規制を行うことで、安全保障上の効果を確保できると考える。

本件答弁書によれば、国土利用の実態把握等に関する有識者会議は、「国土利用の実態把握等のための新たな法制度のあり方について 提言」において、「新しい立法措置を講ずる場合には、内外無差別の原則を前提とすべきである」と提言しているという。しかし、安全保障等の観点からは、土地取得に関しては内外を区別して対応すべきである。現在、主要国のうち、外国人が自由に土地を取得することができる日本とマレーシアだけとされる。このような外国人による土地取得を厳格に規制しない政策は、重要な土地や水源地に対する用途制限がないため、日本の国土が広範囲にわたって外国人の手に渡る深刻な状況を生んでいる。さらに、外国人が無制限に土地を取得できる現状は、外国人自治区の形成や日本人の居住環境の悪化、物価上昇など多くの社会問題を引き起こしている。このままでは、日本の領土の相当部分が外国人に所有される可能性も否定できない。

以上を前提に、以下質問する。

一 政府は「機能阻害行為に該当するか否かについて、「個別具体的な事情に応じ、適切に判断する」としているが、具体的にどのような判断基準を設けているのか示されたい。また、基本方針に例示されてい

ない行為についても、厳格な判断を行う方針であるか明らかにされたい。

二 同法において、重要施設の敷地の周囲おおむね千メートルの区域内を注視区域として指定することができる」ととした具体的な根拠を示されたい。特に、現代の科学技術を考慮した場合、千メートルを超える距離からも機能阻害行為が可能と考えられるが、この点についてどのように検討したのか示されたい。また、同法制定過程での議論内容を併せて明らかにされたい。

三 重要施設周辺等における外国人・外国系法人による土地・建物等の取得が顕著であることが判明した現状を踏まえ、同法の施行後五年を待たずに法律の見直しを検討する必要があると考えるが、政府の見解を示されたい。また、「必要な措置を講ずる」ための具体的な行程表を示されたい。

四 中国人・中国系法人による土地・建物等の取得件数が極めて多い現状を踏まえ、中国の「国防動員法」及び「国家情報法」も考慮すると、中国人・中国系法人が取得した土地に対して特別な監視、調査、規制を強化すべきと考えるが、そのような方針があるか明らかにされたい。

五 外国人の土地・建物等の取得に関しては、内外無差別の原則だけに依存するのではなく、安全保障を考慮し、全国的な土地利用の用途や量的側面を考慮した規制を設けるべきと考える。特に、「重要施設周辺及び国境離島等」の区域に限定せず、自衛隊基地・原子力関連施設・空港・港湾・水源地・通信施設周辺など、安全保障に係る他の戦略的地域にも規制対象を拡大すべきと考えるが、政府の見解を示されたい。

右質問する。